
3e dimanche de Carême – année B – 3 mars 2024  

Ex 20, 1-17 – Ps 18b(19), 8.9.10.11 – 1 Co 1 22-25 - Jn 2, 13-25 

 

Nous voici en plein Carême, en route vers la résurrection du Seigneur Jésus. Avons-nous déjà 

bien cassé des coquilles qui nous enferment. Les avons-nous déjà bien repérées ? En tous les 

cas, si nous avons des difficultés pour les découvrir, les lectures d’aujourd’hui, et 

particulièrement la 1ère, nous fournissent matière à réflexion. 

Ce texte de l’Exode nous invite à voir notre vie sous la plupart de ses aspects, pour faire le 

point et mettre en route ou continuer notre conversion. Il ne s’agit pas de se taper la tête 

contre les murs, mais d’essayer de faire le point. 

C’est nécessaire de donner toute son importance au début du texte : « Je suis le Seigneur ton 

Dieu qui t’ai fait sortir du pays d’Egypte, de la maison d’esclavage. Tu n’auras pas d’autres dieux 

en face de moi ». 

C’est Lui le Seigneur créateur du monde qui dit au peuple avec qui il fait alliance les conditions 

pour que les rapports entre les deux soient une règle de vie commune, tout le reste dépend de 

cela. 

Les commandements qui suivent sont le moyen pour que la vie du peuple (des hommes) soit 

possible et humaine entre eux et en rapport avec la volonté du Créateur. 

D’abord « tu n’auras aucune idole ». Tu ne me trouveras aucun remplaçant. Cela est réellement 

le grand danger, les dangers d’idolâtrie. Ils peuvent être de toutes sortes et de toute 

importance. Ils sont ceux que l’on se fait, ceux que les idées ou les préoccupations actuelles 

proposent. Ceux que les réseaux sociaux véhiculent et suggèrent comme un sens à la vie ou à la 

mode… De l’argent à la renommée, ou à la certitude qu’on a la vérité ou une vérité. Tout n’a pas la 

même importance et des préoccupations peuvent en avoir une très grande et enfermer. 

Devient idole tout ce qui nous enferme, nous encoquille, remplace le sens de l’alliance que Dieu 

propose à son peuple = se faire un dieu. 

Tous les commandements sont les moyens de rester dans cette alliance. Ne pas tuer (il y a 

tellement de manière de tuer, la guerre étant la plus spectaculaire), ne pas voler, honorer son 

père et sa mère, ne pas mentir, ni convoiter ce qui appartient au prochain, respecter le sabbat ; 

chacun de ces commandements correspond aux exigences qui permettent de vivre ensemble et 

de cheminer avec le Seigneur qui libère son peuple. 

Se faire des idoles est le plus souvent le moyen de se construire un enfer qu’on appelle 

liberté et qui est en réalité un esclavage. Les 10 commandements sont la charte, le moyen de la 

liberté et du respect de chacun. C’est ce que le psaume que nous avons prié nous invite à 

remarquer et à changer. « La loi du Seigneur est parfaite qui redonne vie… » 

St Paul, dans la 2e lecture, nous invite à découvrir que Jésus, puissance et sagesse de Dieu : 

Messie, envoyé de Dieu par sa parole et ses actes, par sa mort et résurrection, ne vient pas 

proposer une sagesse comme la réclament les grecs, et comme recherchent toujours ceux qui se 

posent comme maîtres à penser aujourd’hui. Il vient proposer un scandale pour ceux qui pensent 

avoir la vérité, et une folie pour ceux qui se croient sages. Un Messie qui donne sa vie par 



amour… Un Messie, puissance de Dieu, sagesse de Dieu. « Ce qui est folie de Dieu est plus sage 

que les hommes. Ce qui est faiblesse de Dieu est plus fort que les hommes ». 

L’attitude de Jésus, qui ne veut pas de commerce dans le temple, illustre ce rôle de Messie de 

Jésus, il vient construire le corps de Dieu. « Détruisez ce temple. En 3 jours, je le relèverai ». 

Là Jésus ne parle plus d’un temple de briques et de béton, mais de son corps ressuscité dans 

lequel nous entrons par le baptême. Nous sommes les membres de ce corps. C’est à cela que sont 

appelés les catéchumènes qui, aujourd’hui, vivent le premier scrutin. 

Ils sont appelés comme nous tous à découvrir le visage du Christ Messie crucifié, scandale 

pour les juifs et puissance de Dieu. Signe de l’amour infini de Dieu pour chacun de nous. 

Tous invités dans l’Alliance à vivre en enfants de Dieu, frères des autres, invités à casser 

toutes les coquilles qui nous enferment, à demander au Seigneur soleil et pluie, c’est-à-dire 

l’Esprit Saint qui nous aide à faire grandir nos germes de vie. On a toujours à se convertir. On a 

toujours à mieux voir Dieu à travers le visage de Jésus et voir les autres à travers le regard de 

Jésus… 


